

Presentación
Diego Buffa¹
Leandro M. González²

¹ Profesor, investigador y docente de posgrado de la FCS (UNC), director del Programa de Estudios Africanos CEA-FCS-UNC.

² Profesor, investigador y docente de posgrado de la FCS (UNC), director de la Maestría de Demografía CEA-FCS-UNC.

La presente entrega de la Revista Cuadernos de Coyuntura de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Córdoba, centra su atención en los Estudios internacionales y migraciones, áreas de una importante trayectoria de trabajo en nuestra unidad académica. Los artículos que compartiremos, nos proponen miradas críticas de la coyuntura, en escenarios que abarcan una pluralidad de actores y espacios geográficos.

En este número, contamos con la contribución de Alberto Consuegra Sanfiel, el cual frente al cincuenta aniversario de la Revolución cubana nos brinda un análisis de sus logros y nos plantea los desafíos necesarios que deberá afrontar en el presente, en pos de continuar siendo un referente para la(s) “Izquierda(s)” en el proceso de resistencia a los rumbos económicos globalizantes y neoliberales.

Mario Ayala nos propone un abordaje incisivo de la crisis venezolana, buscando demostrar que la misma tiene culpas propias y ajenas. En tal sentido, intenta demostrar que, en parte, la misma es el resultado del fracaso del proyecto chavista de superar al rentismo y construir una economía productiva y social alternativa al modelo capitalista global. A esta situación interna, el autor considera que se suma en los últimos años el incremento de la intervención externa liderada por los Estados Unidos, la cual no hace más que profundizar la crisis y quiebre del poder institucional. Por su parte, Valentina Carranza Weihmüller y Leandro César Juárez nos brindan un análisis profundo de la llegada al poder del bolsonarismo a Brasil. En tal sentido, nos ofrecen herramientas para comprender este fenómeno, sus alianzas internas y externas, al mismo tiempo que nos señalan sus propias contradicciones, tanto discursivas y como en su reciente accionar de gobierno. Desde una perspectiva más centrada en el accionar externo del nuevo gobierno de Brasil, Micaela M. Becker analiza el nuevo direccionamiento de la política exterior brasileña del gobierno de Jair Messias Bolsonaro hacia Medio Oriente, en concordancia con las estrategias adoptadas por la administración Trump hacia la región.

Gustavo Santillán reflexiona acerca del desarrollo interno de los Estados Unidos y el giro externo de su política durante la presidencia de Donald Trump. Profundiza su análisis en la abierta confrontación desplegada por el actual gobierno de los Estados Unidos con la República Popular China, identificando tensiones previas de carácter multidimensional, pautas estructurales acumuladas. Al mismo tiempo, reflexiona acerca de la rispidez del presente y las tendencias abierta en esta puja entre “gigantes”. Por su parte, Juan José Vagni nos propone nuevas miradas acerca de como aquellas negociaciones de paz de los vencedores de la Primera Guerra Mundial, plasmadas en el Tratado de Versalles, sembraron inestabilidades y dependencias en Oriente Medio. Condicionantes históricas que aún se manifiestan en los conflictos, tensiones y relaciones de fuerzas desplegadas a nivel regional e internacional. En su contribución, Maria Jose Becerra se adentra en el reciente proceso electoral de comicios presidenciales en la República Democrática del Congo (RDC), analizando el rol que desempeñaron los actores locales e internacionales. Asimismo, presta especial atención a la utilización de “urnas electrónicas” en la realización de estos comicios, mecanismo que será blanco de fuertes críticas por su escasa transparencia y fiabilidad. El artículo de Diego Buffa nos propone adentrarnos en la comprensión de las dinámicas y motivaciones de los movimientos migratorios africanos. El trabajo, se plantea como objetivo prioritario la deconstrucción de estereotipos en materia migratoria africana. Al mismo tiempo señala como una variable constante, la porosidad de las fronteras de los países africanos, herencia de su pasado colonial. Por su parte, Eduardo Bologna y Patricia Jimena Rivero, en pos de comprender un escenario internacional cada vez más dinámico y móvil en relación a las migraciones, utilizan la noción de regímenes de movilidad global. Este análisis nos brinda un enfoque de carácter transnacional, y nos introduce en los debates más recientes de la migración internacional contemporánea. En un escenario más acotado, pero con una vigencia preocupante, Lucía Hipatía Parodi analiza la vul-

neración de los derechos y falta de garantías que sufren los niños migrantes en América Latina y el Caribe. La contribución de Pablo Sebastián Gómez nos adentra a reflexionar acerca de los principales marcos referenciales que procuran el análisis de los hijos de migrantes o también llamados de segunda generación. Asimismo, expone las controversias y especificidades en Argentina en general, y Córdoba en particular, al momento de analizar migraciones sur-sur o de carácter norte-sur.

Los siguientes trabajos nos invitan a observar las vinculaciones entre estados a través del concepto de autonomía de Juan Carlos Puig. En consonancia con esta mirada, Virginia S. Busilli, en su artículo analiza la política exterior brasileña. Para ello hace un recorrido desde el gobierno de Luiz Inácio Lula Da Silva hasta la llegada de Jair M. Bolsonaro. La autora se propone demostrar que, aunque las diferentes administraciones que ocuparon el poder ejecutivo nacional contaron con aproximaciones y visiones del mundo diferentes, la autonomía se mantuvo como una de las premisas más importantes en materia de política exterior brasileña, y para ello analiza -a modo de estudio de caso- el devenir de los vínculos entre Brasil y la República Popular China. En la misma perspectiva teórica se sitúa el trabajo de Franco Luciano Aguirre que, a partir de los vínculos entre Argentina y el Sudeste Asiático, reflexiona acerca del renovado interés que supo imprimir la gestión de Cristina Fernández orientando su política exterior hacia socios considerados históricamente marginales en la agenda argentina. Intenta en este sentido demostrar cómo este accionar debela una estrategia de inserción autonómica en el sistema internacional, que priorizó la diversificación de los lazos externos en clave Sur-Sur. El arribo de Mauricio Macri a la Casa Rosada provocó un giro de tintes ortodoxos en la política exterior. Sin embargo, la diversificación de socios será uno de los aspectos de continuidad con Fernández, esta vez con un vuelco hacia los poderes tradicionales y bajo una óptica claramente liberal.